
– Олег Николаевич, прежде 
всего, расскажите о себе.

– Наш вуз для меня не просто 
родной, с ним связана жизнь це-
лого поколения. Мой дед входил 
в число его первых выпускников, 
практически все члены моей се-
мьи, начиная от бабушки, включая 
родителей и других родственников, 
в МГМИ и учились, и работали. 
Естественно, что я, имея вариан-
ты поступления, попробовав себя 
в журналистике, предполагал даже 
поступить в МГИМО на журфак, 
но, в конечном счете, отдал пред-
почтение нашему вузу. И никогда 
об этом не пожалел. А навык рабо-
ты в журналистике – я сотрудни-
чал с «Магнитогорским рабочим», 
с вузовской многотиражкой, рабо-
тал в секторе печати комитета ком-
сомола – потом помог в написании 
научных статей и другой работе со 
словом. Научными исследования-
ми я заинтересовался достаточно 
рано, со второго курса приобщил-
ся к научным тематикам кафедры 
ОМД, где учился, влился в ее на-
учную школу. И потом по этой сте-
зе защитил в 1993 году кандидат-
скую, а 2001-м – докторскую дис-
сертации. К этому моменту у меня 
уже были четыре защищенных под 
моим руководством и один на вы-
данье кандидаты наук. Школа раз-
вивалась, в созвездии наших уче-
ных появились и производственни-
ки с БМК, ММК, Северстали, Вни-
иметмаша, кстати, везде у меня  
были аспиранты и соискатели, за-
щитившиеся в советах МГТУ. Так 
что многое меня связывает с на-
шим университетом. С 2005 года 
я, не разрывая связи с универси-
тетом, создавал в Москве Между-
народный союз производителей 
металлургического оборудования 
– Металлургмаш. К тому момен-
ту были наработаны определенные 
связи с �������, ���-�����, кото-�������, ���-�����, кото-, ���-�����, кото-���-�����, кото--�����, кото-�����, кото-, кото-
рые удалось усилить, создав ин-
тернациональную ассоциацию, ко-
торую я в качестве директора воз-
главлял до 2013 года, теперь я яв-
ляюсь вице-президентом этого Со-
юза. Естественно, наш вуз вошел 
в состав этой ассоциации. Это по-
зволило установить большое коли-
чество деловых контактов, были 
проекты, приоритеты в которых 
имел МГТУ. Многие из них оказа-
лись успешными, например, про-
должающаяся с 2006 г. подготовка 

специалистов совместно с компа-
нией ������� и для �������, потому 
что многие наши выпускники ра-
ботают на мировом рынке в рамках 
программы, которую мы выполня-
ли. Потом появилась частная ком-
мерческая компания «Металлур-
гмаш Инжиниринг», которую я, 
совместно с партнерами, создавал 
в 2011 году на базе связей и ком-
петенций Международного союза 
«Металлургмаш». И задачей этой 
компании было объединить науч-
ные наработки ученых как нашего 
университета, так и других групп 
для того, чтобы реализовать их в 
плане инжиниринговых и НИОКР-
проектов, проектов новых техноло-
гий на различных объектах. Поэто-
му здесь было очень серьезное вза-
имодействие созданной компании 
с нашим университетом, при этом 
часто я выступал одновременно с 
той и с другой стороны. Это и про-
ект, вначале по аудиту завода им. 
Хосе Марти (A�t�����o d� Ac�ro), г. 
Гавана, затем по подготовке кубин-
ских специалистов. Это совмест-
ная работа по проекту для Мотови-
лихинских заводов, где мы с колле-
гами проектировали и изготавли-
вали новый уникальный стан, ко-
торый поработал в Перми и сей-
час находится на нашей площадке. 
Поэтому когда коллеги, руковод-

ство в лице Валерия Михайлови-
ча и Михаила Витальевича предло-
жили мне вернуться в МГТУ, я от-
несся к этому очень серьезно. Это 
решение не одномоментное, пото-
му что вопросы проектов, которые 
у меня открыты, и вопросы бизне-
са, конечно, требовали принятия 
определенных решений. Я их при-
нял, и с благодарностью отнесся к 
высказанному предложению. Ведь 
для меня это не только доверие со 
стороны М.В. Чукина при полном 
стратегическом взаимопонимании 
с ним, не только новый проект, но 
возможность развивать тот уни-
верситет, который является альма-
матер не только для меня, но и для 
всей моей семьи. Надеюсь, что те 
связи, бизнес-компетенции, боль-
шое количество проектов, кото-
рые мы продолжаем выполнять, во 
многом перенаправятся в вуз. На-
деюсь, они позволят нам сегодня 
значительно продвинуться в обла-
сти развития науки, тем более что 
нынешние вызовы очень серьезны, 
и им надо соответствовать.

– А каковы они эти вызовы, 
Олег Николаевич, что требуется 
сегодня от российской вузовской 
науки?

– Во-первых, меняется техно-
логический уклад, и мы должны 
не только соответствовать новым 

тенденциям, но и опережать их. 
Имеется в виду, что можно, конеч-
но, идти в фарватере, но какие-то 
прорывные моменты должны об-
разовываться. Не во всех, конечно, 
но в отдельных направлениях мы 
должны опережать события. Для 
этого следует правильно исполь-
зовать и международный опыт, и 
компетенции наших коллег в Рос-
сии и за рубежом. Мы должны пе-
рейти к формату, в котором нами 
предлагается не какая-то научная 
разработка сама по себе, а так на-
зываемые высокотехнологичные 
технологические пакеты, куда вхо-
дят и собственно научные разра-
ботки в формате ноу-хау или па-
тентов, или еще в каком-то виде, 
и основанные на этих разработках 
технические решения, и команда 
профессионалов, способных эту 
технологию адаптировать, запу-
стить, внедрить. И есть возмож-
ность под эту технологию подго-
товить кадры для заказчика. Сей-
час, если мы выдаем просто кадры 
или просто «железку», или режим, 
это никого не интересует, это ту-
пиковый путь. Нужно выдавать 
пакеты. И поэтому я очень серьез-
но отношусь к словам «кадровый 
инжиниринг» в названии нашего 
института ДПО «Горизонт». Дело 
в том, что, наряду с образованием, 

которое я не отделяю от науки, где 
мы черпаем молодые кадры, нам 
необходимо иметь очень хоро-
шую структуру, которая, с одной 
стороны, осуществляет для заказ-
чика специализированную гиб-
кую адаптивную подготовку, по-
вышение квалификации действу-
ющих кадров, а с другой, для сво-
их кадров, которых мы вырасти-
ли из бакалавров, магистров, дать 
старт по спецподготовке в рамках 
каких-то новых проектов. Мне ка-
жется, компетенции наших препо-
давателей будут прирастать имен-
но за счет таких комплексных про-
ектов. Еще один важный момент. 
Мы должны ориентироваться не 
на какого-то одного заказчика, 
даже такого родного, как ММК, а 
смотреть шире региона, несмотря 
на то, что мы опорный вуз, смо-
треть шире Российской Федера-
ции, несмотря на то, что мы госу-
дарственный вуз, и, несмотря на 
санкции и другие препоны – они 
всегда будут, охватывать между-
народное пространство и привле-
кать специалистов. Если сегодня 
мы будем создавать возможности 
для того, чтобы по каким-то про-
ектам к нам сюда приезжали – из 
России, из-за рубежа – на два ме-
сяца, на год не только почитать 
лекции, но и поработать, то завтра 
мы сможем перенимать новые для 
нас компетенции и будем двигать-
ся дальше. Для нас это осуществи-
мо, поскольку наши научные шко-
лы не так «оголены», как в некото-
рых других вузах России. Поэтому 
у нас хорошие возможности, и нам 
нельзя их упускать.

– В связи с этим, какие бли-
жайшие шаги нам предстоит сде-
лать, где наши слабые места, что 
надо устранить?

– Руководству вуза в последнее 
десятилетие, несмотря на серьез-
ные сложности, связанные с объе-
динением, изменением структуры, 
удалось сохранить и развить свой 
потенциал. Были проделаны стра-
тегически правильные решения, 
связанные с вложением средств, 
заработанных на передовых на-
правлениях НИОКР, в существен-
ное обновление материальной базы 
оборудованием мирового уровня.  
И речь не только о техническом 
оснащении, но и тех вложениях, ко-
торые были сделаны в людей,  
умеющих пользоваться 
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Поводом к беседе с проректором по научной работе МГТУ О.Н. Тулуповым послужило, во-первых, то, что 8 февраля все научное сообщество России, 
а значит и нашего вуза, отмечает профессиональный праздник, и обойти молчанием это событие недопустимо. Во-вторых, давно пора было ближе 
познакомить весь коллектив университета с новым лицом ректорской команды.

«Мы должны опережать события»

В.М. Колокольцев                                О.Н. Тулупов                                  М.В. Чукин
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В составе совета появились но-
вые лица, среди которых много мо-
лодых, произошли изменения и в его 
руководстве, в частности председа-
телем стал В.М. Колокольцев, пре-
зидент университета, а его замести-
телями – Г.С. Гун, советник ректора, 
В.М. Гутников, секретарь городско-
го комитета КПРФ и В.И. Зяблицев, 
руководитель ООО «ОЗПП». После 

приветственных слов председателя 
совета В.М. Колокольцева и ректора 
МГТУ М.В. Чукина с основным до-
кладом выступил начальник управ-
ления стратегического планирова-
ния МГТУ Э.Ю. Мещеряков.

Убедительным презентационным 
материалом он продемонстрировал 
тот уровень, которого университет 
достиг сегодня, доказав, что успех 

МГТУ в конкурсе на опорный 
вуз страны далеко не случаен. 
Университет входит в ТОП-
300 международного рейтинга 
Q� стран развивающейся Ев-
ропы и Центральной Азии и за-
нимает 753 позицию в рейтин-
ге Rou�d U��v�rs�ty R��k���. В 
нем обучаются около 15 тысяч 
студентов всех форм и уровней 
обучения по 32 укрупненным 
группам направлений и специ-
альностей. Здесь пять доктор-
ских диссертационных сове-
тов по 10 научным специаль-

ностям, объем НИОКР на единицу 
НПР составляет 328,2 тыс. руб. Дохо-
ды малых инновационных предприя-
тий вуза в совокупности приближа-
ются к 100 млн руб.

Полная версия публикации на 
внешнем сайте МГТУ http://magtu.
ru/novosti/novosti-universiteta/8649-
konsultativnyj-sovet-odobril.html.
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ОФИЦИАЛЬНО

Конференция организована по 
инициативе сотрудников и руко-
водства кафедры, института гор-
ного дела и транспорта при актив-
ной поддержке ректората универ-
ситета и весьма уникальна по це-
лям проведения и составу участ-
ников. В ее работе участвовало бо-
лее 60 представителей от геолого-
маркшейдерской службы горных, 
шахтостроительных предприятий, 
Госгортехнадзора, НИИ, высших 
и среднеспециальных учебных 
учреждений.

На пленарном заседании, кото-
рое прошло в конференц-зале уни-
верситета, ректор МГТУ М.В. Чу-
кин поздравил кафедру с заме-
чательной датой, поприветство-
вал участников и гостей форума 
и вручил благодарственные пись-
ма C.М. Платоненко (АО «Учалин-
ский ГОК», г. Учалы), А.Б. Пермя-
кову (ООО «Надежность», г. Маг-
нитогорск) и С.Н. Пережогину 
(ООО «БШПУ», г. Сибай).

Юбиляршу и всех участников 
форума поздравили и попривет-

ствовали зав. кафедрой ГМДиОПИ 
И.А. Гришин, президент МГТУ 
В.М. Колокольцев и проф. каф. 
РМПИ В.Н. Калмыков.

Бывшая заведующая кафе-
дрой, а ныне ее гостья, замести-
тель заведующего отделом мине-
ралогии Всероссийского научно-
исследовательского института ми-
нерального сырья им. Н.М. Федо-
ровского» (г. Москва) Е.А. Горбато-
ва поздравила коллег с юбилеем и 
зачитала приветственный адрес от 
ген. директора Г.А. Машковцева.

Работа пленарного заседания 
форума началась с доклада доцен-
та кафедры Е.А. Емельяненко об 
истории кафедры ГМДиОПИ. Еле-
на Алексеевна отметила, что для 
подготовки маркшейдеров кафе-
дра сегодня располагает учебны-
ми лабораториями, оснащенны-
ми всем необходимым оборудо-
ванием, учебным полигоном, соз-
данным на территории «Юности». 
Для прохождения производствен-
ной практики студенты выезжа-
ют на предприятия Южного Урала, 

Башкортостана, Пермского края, 
Кольского полуострова; за послед-
ние пять лет они привезли более 50 
новых образцов из Сибири, Урала 
и Дальнего Востока для геологи-
ческого музея, где их количество 
превышает две тысячи.

При обсуждении доклада М.В. 
Чукин отметил, что в МГТУ будет 
реализован музейный проект, и ге-
ологический музей займет там до-
стойное место.

В рамках работы форума про-
шло заседание круглого стола, где 
на повестку дня были вынесены 
вопросы о проблемах в образова-
нии и кадровой политике горно-
добывающих предприятий, орга-
низации геолого-геодезических, 
ознакомительных и производ-
ственных практик.

Представители фирм ООО «По-
леос» (г. Челябинск), ООО «Нова-
Нэт» (г. Москва), и «Геостройизыс-
кания-Екатеринбург» продемон-
стрировали работу современного 
геодезического оборудования: ла-
зерных сканеров, GP�-приемников, 
роботизированных тахеометров.

На конференции приняли сле-
дующие решения и рекоменда-
ции: руководителям геолого-
маркшейдерских служб, препода-
вателям высшей школы и средне-

го специального образования при-
нять активное участие в рассмо-
трении проекта профессиональ-
ного стандарта маркшейдера; рас-
ширить географию участников, 
увеличив представительство НИИ 
и проектных предприятий, орга-
низовать работу секции студен-
тов и аспирантов;  в рамках до-
говора о международном сотруд-
ничестве организовать эффектив-
ную работу по подготовке кадров 
для горной промышленности с ву-
зами Казахстана, продолжить ра-
боту с Кыргызским государствен-
ным техническим университетом 
им. И. Раззакова; совместно пред-
ставителям высших, среднеспеци-
альных учебных заведений и гор-
ных предприятий проанализиро-
вать и привести в соответствие с 
требованиями горнодобывающих 
предприятий компетенции, фор-
мируемые при реализации образо-
вательных программ по специаль-
ности «горное дело», специализа-
ция «маркшейдерское дело»; руко-
водству горнодобывающих пред-
приятий, принимающих студентов 
на период прохождения практики, 
рассмотреть возможность обеспе-
чения студентов жильем и трудоу-
стройством.

Ирина ПОРТНОВА

Форум геологов
В МГТУ им. Г.И. Носова c 6 по 8 февраля проходила III Международная научно-практическая 
конференция «Маркшейдерское и геологическое обеспечение горных работ», приурочен-
ная к 80-летию кафедры геологии, маркшейдерского дела и обогащения полезных ископа-
емых. 

МГТУ им. Г.И. Носова подал на конкурсы 2018 г., проводи-
мые РФФИ, 36 заявок. Уже поддержаны четыре работы. Про-
ект «Денежное обращение, экономическая и политическая ситу-
ация на Азиатском Боспоре в ���–� вв. до н.э. по материалам мо-���–� вв. до н.э. по материалам мо-–� вв. до н.э. по материалам мо-� вв. до н.э. по материалам мо- вв. до н.э. по материалам мо-
нетных кладов из новых поступлений в Анапский археологиче-
ский музей» выиграл в основном конкурсе грантов РФФИ, рук. 
– директор НИИ исторической антропологии и филологии М.Г. 
Абрамзон (см. «Денница» № 1 от 19.01.2018 г.). Грант на руко-
водство научной стажировкой приглашенных молодых ученых на 
базе МГТУ им. Г.И. Носова (конкурс МОЛ_НР) получил научный 
коллектив под руководством проф. кафедры ПиЭММиО Л.С. Бе-
левского. Выделен грант на организацию XX�V Уральской шко-
лы металловедов-термистов «Актуальные проблемы физическо-
го металловедения сталей и сплавов» (конкурс МОЛ_Г), руково-
дитель  – проф. кафедры ТМиЛП А.Н. Емелюшин.

Особо ценной для нашего университета стала победа в конкур-
се проектов 2018 г. организации российских и международных 
научных мероприятий, проводимом РФФИ. Здесь поддержали 
конференцию «Актуальные проблемы современной науки, тех-
ники и образования». Ежегодная конференция будет проходить в 
апреле уже в 76 раз. Она давно стала международной, но впервые 
получила финансовую поддержку гос. фонда. 

Бесспорно, это является свидетельством высокой оценки науч-
ного потенциала опорного вуза региона.

***
В конкурсе грантов «УМНИК», проводимом Фондом содей-

ствия развитию малых форм предприятий в научно-технической 
сфере, поддержаны проекты «Разработка нового вида пластичных 
смазочных материалов на основе применения пара-арамидного 
соединения» ст. преп. каф. механики, к.т.н.  М.В. Харченко по на-
правлению «Современные материалы и технологии их создания» 
и «Разработка системы управления статическим тиристорным 
компенсатором с возможностью демпфирования провалов напря-
жения в высоковольтной сети, обеспечивающей повышение на-
дежности работы энергосистемы» асп. каф. АЭиМ И. Ложкина по 
направлению «Новые приборы и аппаратные комплексы». 

***
Об итогах оптимизации имущественного  комплекса  универ-

ситета и планах на этот год, о результатах деятельности и пер-
спективах развития НИИ исторической антропологии и филоло-
гии говорилось на минувшем 14 февраля заседании президиума 
ученого совета. Работа президиума открылась с торжественного 
вручения дипломов кандидата технических наук Е.В. Леонтьевой 
и Р.И. Абдрахманову, аттестата доцента – Е.А. Пановой.
Полная версия публикации на внешнем сайте МГТУ в разделе 
«Ученый совет» http://magtu.ru/sveden/struct/uchjonyj-sovet.html

***
Поздравляем Викторию Осокину, лауреата Всероссийского кон-

курса для студентов педагогических вузов в области детского и 
юношеского чтения «Россия читающая: современная детская кни-
га в оценке будущего учителя», организованного Институтом фи-
лологии МГПУ (Москва) и издательства «БерИнгА».

На форуме высокую оценку получил труд нашей участницы 
«Роль и значение семейного чтения в решении проблем выхода 
из кризиса» (н. рук. проф. Т.И. Рожкова).

этим новым оборудовани-
ем, способных быстро и ка-

чественно разрабатывать новые тех-
нологии, что они и делают. Многое 
из того, что я увидел, мне понрави-
лось и даже оказалось лучше, чем, 
может быть, я ожидал. Мне придет-
ся серьезно заняться информацион-
ной средой, так как информацион-
ные потоки пока не удалось поста-
вить на требуемый уровень. Когда мы 
не знаем, что через стенку, оказыва-
ется, сидят партнеры, с которыми мы 
можем выполнить какую-то работу, и 
поэтому от нее отказываемся, это не-
правильно. Это связано и с кафедра-
ми, и с лабораториями. И второе, это 
внешняя информационная среда, свя-
занная с нашей узнаваемостью. У нас 
должны появляться заказчики, и это 
не должно иметь никаких границ, то 

есть бренд должен быть узнаваемым. 
Для этого уже много сделано управ-
лением по международной деятель-
ности и проректором А.Г. Корчуно-
вым, я благодарен, что эта база есть, 
но ее надо очень серьезно развивать в 
плане науки. 

– И, напоследок, Ваши пожела-
ния коллегам в связи с Днем рос-
сийской науки.

– В науке, по словам Маркса, «нет 
широкой столбовой дороги, и толь-
ко тот может достигнуть ее сияю-
щих вершин, кто, не страшась уста-
лости, карабкается по ее каменистым 
тропам». Вот и нам нужны желание, 
силы, определенный настрой или, как 
сейчас говорят, драйв, чтобы караб-
каться по этим «тропам». Я со своей 
стороны и руководство вуза в целом 
будем поддерживать это движение, 

потому что самое опасное для науки 
– это почивать на лаврах. Необходи-
мо стараться привнести свои возмож-
ности, соединив их с возможностя-
ми университета. В тех новых коман-
дах, о которых я говорил, в тех тех-
нологических пакетах место найдет-
ся всем, кто хотел бы затратить до-
полнительное время и силы. Но это 
личный выбор каждого. И я желаю в 
связи с Днем российской науки, что-
бы у всех нас, ученых, не было абсо-
лютной успокоенности сегодняшним 
днем, чтобы мы думали о будущем и 
в настоящем реализовывали те проек-
ты, которые вечером дадут нам какое-
то удовлетворение, утром немножко 
денег, а через месяц какие-то прорыв-
ные решения, о которых мы пока не 
знаем.

Анна КАРТАВЦЕВА

1

«Мы должны опережать события»

Консультативный совет одобрил
Во вторник, 6 февраля состоялось первое в новом календарном году заседание общественного 
консультативного совета при ректоре МГТУ им. Г.И. Носова М.В. Чукине, организованное пресс-
службой вуза. На нем члены совета прослушали и обсудили информацию об основных проектах 
и мероприятиях опорного университета региона – статус, которого в 2017 году удостоился МГТУ 
им. Г.И. Носова, войдя в формирующуюся элиту российских вузов.
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– Что оказалось самым слож-
ным?

Дмитрий Бирюков:
– Cложным был момент выхода 

из самолета в новой для нас стране. 
Мы прилетели, спускаемся по тра-
пу и… вот Франция. 

Александр Гиллер: 
– В аэропорту нас не встречали, 

до университета добирались сами. 
Для меня самым сложным было 
разрушить языковой барьер. Не-
смотря на то, что в МГТУ мы семь 
месяцев учили французский язык и 
успели хорошо подготовиться, язы-
ковой практики с носителями язы-
ка было мало. Поначалу я отвечал 
односложно, простыми фразами, 
а потом стало получаться намного 
лучше. 

Камиль Низамов:
– Все было очень непривычно. 

Сначала с французским было весьма 
тяжело, часто в общении переходил 
на английский язык. Еще мы стол-
кнулись с культурным барьером.

– Вы добрались до университе-
та и вас поселили в общежитии…

Дмитрий Бирюков:
– Нас поселили в общежитие та-

кого же коридорного типа, как в 
МГТУ, только в комнате живут по 
одному и по размеру она меньше. 
Остальное все как в нашем обще-
житии. Готовили мы сами, иногда 
в полдень шли в студенческую сто-
ловую.

– Как проходила учеба?
Камиль Низамов:
– У нас было девять предме-

тов. Основными дисциплина-
ми были энергетика, автомати-
ка, электрические сети, электрон-
ные системы, электромагнитная 

совместимость и др. Занятия шли  
на французском языке, и лишь один  
предмет нам читали на англий-
ском.

Дмитрий Бирюков:
– Лекции проводят для всего по-

тока, в котором 60–70 человек. По-
ток делится на группы, в одной из 
пяти групп мы вместе с француз-
скими студентами занимались на 
практических занятиях. Работа про-
водится на лабораторных стендах 
по методическим указаниям и мате-
риалам.

Главным отличием в образова-
нии является то, что упор делается 
на практику. С одной стороны хо-
рошо, что учишься работать с раз-
ным электротехническим оборудо-
ванием, приобретая навыки практи-
ческой работы, а с другой стороны 
– нет полного понимания физиче-
ских процессов, которые изучаются 
с помощью этого оборудования. Те-
ория дается в очень урезанном виде, 
поэтому приходилось дополнитель-
но самостоятельно заниматься. Еще 
одно отличие: студенты не получа-
ют домашние задания. Вся работа 
проводится только в вузе. Сразу по-
сле выполнения практической ра-
боты необходимо выполнить расче-
ты и сделать выводы. При этом не 
нужно оформлять работу в виде от-
чета. Вы можете показать ваши за-
писи преподавателю, если имеются 
вопросы. 

Александр Гиллер: 
– Преподаватели, конечно, сле-

дят за порядком выполнения рабо-
ты, задают вопросы по ходу выпол-

нения, и, исходя из этого, выставля-
ют оценки. 

– Как проходит экзамен?
Дмитрий Бирюков:
– Экзамены у них проводятся в 

специальных залах, где установ-
лены столы для одного человека. 
Между столами большие рассто-
яния, чтобы нельзя было списы-
вать. Экзамены письменные. А на-
блюдатели, которые проводят атте-
стацию, не являются преподавате-
лями дисциплины, по которой идет 
экзамен. Экзамены проводились по 
всем предметам.

Камиль Низамов:
– У них есть большой экзамен, 

когда студенты в просторной ауди-
тории в течение 1,5–2 часов пишут 
ответ, есть локальный экзамен, ко-
торый проходит в течение 15 минут 
в виде теста.

Александр Гиллер: 
– По некоторым предметам мы 

выполняли письменную практиче-
скую работу по темам, которые мы 
уже прошли. Но она была упрощен-
ная, чтобы студенты успели выпол-
нить ее за отведенное время.

– Какая система оценок в Уни-
верситете Жана Монне?

Камиль Низамов:
– В вузе 20 балльная система 

оценок. Каждая работа имеет свою 
«стоимость», из которой склады-
вается общая оценка. Для поло-
жительной оценки нужно набрать 
больше 10 баллов. Наши результа-
ты в среднем составили 15–16 бал-
лов.

– У вас были проблемы в обще-
нии с преподавателями и студен-
тами?

– В общении оказалось все очень 
просто. Французы очень вежливые 
люди. Это мы увидели буквально с 
первых шагов на вокзале. Нам все 
помогали. Таким же оказалось и об-
щение с преподавателями. Если они 
видели, что мы что-то не понима-
ем, то долго и кропотливо объясня-
ли нам материал.

3МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

Материалы полосы подготовила Ирина ПОРТНОВА, полные версии см. на сайте magtu.ru 

– Что для вас было самым 
сложным?

Алексей Кусков:
– Для меня это был языковой ба-

рьер. Первые две недели мне было 
страшно разговаривать на англий-
ском, потому что в Магнитогорске 
у меня не было практики. А потом 
привык.

Диля Адельша:
– Для меня самым сложным был 

английский язык. Последний раз 
я на нем говорила в 11 классе. По 
приезде в Сербию мне пришлось 
повторять грамматику, образова-
ние глаголов и т.д., а потом стала 
практиковаться в языке.

Мария Масленникова: 
– У меня проблемы с языком не 

было, но перед поездкой встало 
много вопросов: как и где мы бу-
дем жить, как и где мы будем пи-
таться и т.д. Ведь мы ехали не на 
две недели в турпоездку, а на че-
тыре месяца. Когда мы приехали, 
оказалось, что все не так страшно. 
Нас встретили, поселили, прово-

дили в вуз.
– Где вы жили?
Алексей Кусков:
– Нас поселили в общежитие 

для отличников в апартаментах 
для профессоров. Раньше это была 
гостиница. Девушки жили вместе, 
а я – один.

– Вы готовили сами?
Диля Адельша:
– Нет. Мы ходили в столовую, 

которая располагается в каждом 
студенческом доме.

– Есть ли отличия в учебном 
процессе?

Диля Адельша:
– Учиться они начинают в октя-

бре. Две недели идут рождествен-
ские каникулы с 1 по14 января, по-
том еще неделю учатся, сдают эк-
замен и сразу начинается второй 
семестр до июня. 

Алексей Кусков:
– У них есть кредиты, и пере-

чень предметов, из которого сту-
денты выбирают, что они будут из-
учать в текущем семестре. И груп-

пы у них формируют-
ся каждый семестр. Мы 
учились в одной группе 
по трем предметам – ан-
глийский двух уровней и 
сербский языки. Кроме 
того, мы еще дистанцион-
но учились в нашем уни-
верситете.

Мария Масленнико-
ва:

– У них другая система 
образования. Например, 
по сложному английско-
му была сформирована группа из 
30 человек. Она была разново-
зрастная и образована из студен-
тов со всего факультета. У них нет 
звонков. Преподаватель назначает 
время, например, в 15-00. Занятие 
идет три часа. И преподаватель 
следит за временем. Вначале он 
спрашивает, нужен ли перерыв? В 
перерыве, которые делают через 
1,5 ч, за временем следит студент. 
В конце семестра мы сдавали экза-
мены, и нам выдали сертификаты. 

Экзамены были разные – в виде 
теста, в котором несколько упраж-
нений и которые оцениваются  
по разному, или в виде теста – 
грамматики – говорения. Оцен-
ка тоже зависит от преподавателя, 
который сам говорит, сколько мак-
симальных баллов можно зарабо-
тать. В тесте дается несколько. 

Диля Адельша:
– Один из экзаменов мы сдавали 

в воскресенье утром. Тему для раз-
говора преподаватель придумыва-
ет на ходу. Например, «Расскажите 

о себе», «Что ты будешь делать се-
годня, если завтра умрешь», «Вы 
пойдете грабить банк?», «Как вы 
относитесь к политике». Это са-
мые рядовые темы для говорения 
на экзамене. 

Диля Адельша:
– В университете мы занима-

лись на правовом факультете, в 
этом здании находится кафе-бар. 
И каждый четверг студенты прово-
дят тусовки. Это было что-то! Ты 
сидишь на занятиях, а снизу дол-
бит музыка.

Учиться трудно,  
но интереcно

Студенты-бакалавры направления подготовки «мехатроника и робототехника» института 
энергетики и автоматизированных систем Дмитрий Бирюков, Камиль Низамов (гр. АМб-14) 
и Александр Гиллер (гр. АМб-15) прошли семестровое обучение в Университете Жана Монне 
во Франции в рамках академического обмена студентами между вузами.

Студенты института гуманитарного образования Диля Адельша, Алексей Кусков 
(гр. ИФм-17-2) и Мария Масленникова (гр. ИПОп-15-1) в рамках академической 
мобильности прошли семестровое обучение в Крагуевацком университете  
в Сербии с 19 октября 2017 г. по 30 января 2018 г. Ребята рассказали о своей 
поездке.

К. Низамов            Д. Бирюков                                   А. Гиллер

М. Масленникова,   А. Кусков,      Д. Адельша

Языковой барьер 
преодолим

Аспирант 
из Беларуси

Научный коллектив под ру-
ководством проф. Л.С. Белев-
ского одержал победу в кон-
курсе МОЛ_НР РФФИ. Вес-
ной на кафедру проектирова-
ния и эксплуатации металлур-
гических машин и оборудова-
ния для проведения научных 
исследований приедет аспи-
рант кафедры технология ма-
шиностроения Белорусско-
го национального техническо-
го университета ст. преподава-
тель Евгений Юруть. В МГТУ 
им. Г.И. Носова Евгений пла-
нирует всесторонне изучить 
структуры, состав, свойства 
покрытий в рамках проекта 
«Исследования процесса фор-
мирования антифрикционных 
покрытий методом электро-
фрикционного плакирования 
гибким инструментом», под-
держанного РФФИ.

Среди научных достиже-
ний молодого ученого можно 
отметить почетный диплом, с 
присуждением ���-ей степени 
и вручением медали на Бело-
русском промышленном фору-
ме «Белпромэнерго» в 2014 г. 
Помимо этого, Евгений Юруть 
уже имеет опыт выполнения 
международных стажировок – 
в 2016 г. он стажировался в ис-
следовательском университете 
в Польше.

В нашем университете мо-
лодой ученый планирует про-
ведение широкого спектра на-
учных исследований покры-
тий,  полученных  методом 
плакирования гибким инстру-
ментом, а полученные резуль-
таты использовать при напи-
сании кандидатской диссерта-
ции .
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Материалы полосы подготовили   корреспонденты студенческого пресс-центра МГТУ 

О службе в армии ходит множество суждений. Поэтому мы  
решили спросить ребят, которые отдали долг Родине, о плюсах 
и минусах этой части их жизни. К примеру, Данил Самарин (на 
фото 2 ряд, крайний справа), студент МГТУ им. Г.И. Носова, го-
ворит: 

– В армии научили быть более дисциплинированным, ответ-
ственным, исполнительным. За себя и свои поступки отвечать в 
полной мере. Поставленные задачи выполнять быстро и точно. За 
проступки следовало наказание, а это не очень приятно, поэтому 
научился несколько раз думать, прежде чем делать что-то. Понял, 
что работа в коллективе приносит больше пользы, одному тяжело 
как в армии, так и в жизни.

– Самый большой минус армии заключается в том, что год те-
ряется – нет никаких гарантий, что после него с работой и учебой 
будет также все хорошо, как и до армии. Я поступил в МГТУ до 
армии на заочное обучение, отучился первую установочную сес-
сию, и меня призвали. После армии я не смог продолжить учить-
ся на той же специальности, потому что не набрали группу, и мне 
пришлось перевестись. С работой тоже не совсем все хорошо, 
ведь хочется на хорошее место, а не куда придется.

Я рад, что сходил в армию. Хоть я и упустил много возможно-
стей, но я и приобрел новые. Армия полезна, но не для всех. Каж-
дый сам должен понимать, хочет ли он туда и сможет ли он прой-
ти все испытания.

У Алексея Иванцов, студента группы ГЭ-13 другое мнение: 
– Так сложилось, что я сначала отслужил в армии, а потом по-

ступил в вуз. Самый главный минус в подобной ситуации то, что 
забываешь об учебе, потом сложнее поступить. Если приходишь 
в конце призыва, в моем случае это август, то зачастую большая 
часть мест на бюджет занята (поэтому я не попал на ту специаль-
ность, на которую хотел). Думаю, это не такая большая проблема, 
если ты был призван в июне.

Если служишь перед получением высшего образования, то, по 
ощущению, это затягивает процесс обучения. Кажется, что уже 
бы отучился, если бы не армия. Уже и не особо хочется учиться, 
больше хочется развиваться в своем деле, получать опыт, новые 
знакомства и т.д.

Я считаю, что служба по призыву бесполезна в 90% случаев. За 
1 год, в принципе, тебя могут научить основам военного дела, но 
это никому не нужно. Через год ты уйдешь и придет новый чело-
век, которого надо учить с нуля. А все отвественные, интересные 
должности занимают контрактники. Так что, если хочешь что-то 
узнать, то делай это сам.

В общем, для обучения и саморазвития армия не дает ниче-
го значимого. Нет времени сидеть и образовываться. Абсолютно 
противоположное место – университет. Тут нужно постоянно ду-
мать и учиться, чтобы быть на плаву.

Азнив БАРСЕГЯН

В далёком 1895 году российский 
учёный Александр Попов выступил 
с научным докладом, продемонстри-
ровав прибор, способный на рассто-
янии без проводов принимать элек-
тромагнитные сигналы. Именно это 
событие считается точкой отсчёта 
создания радио. 

Спустя время, 13 февра-
ля 1946 года, впервые вы-
шло в эфир «Радио ООН». 
Эта дата стала датой про-
ведения Всемирного дня 
радио. 

На базе нашего универ-
ситета функционирует 
«Зачётное Радио», кото-
рое было создано в 2014 
году студентами, нерав-
нодушными к современ-
ным проблемам общества 
и обозначениям «O� ��r», 
«F�», «Гц». 

Сегодня – это команда 
креативных ребят, которые освеща-
ют мероприятия вуза, заряжают сту-
дентов и преподавателей хорошей 
музыкой, создают авторские про-
граммы. Здесь и «Рецензент» – ру-
брика, анонсирующая новые филь-
мы и книги; и «Уловки студента», 
название которой говорит само за 
себя; и «Ничоси», где рассказыва-
ется о странах мира, и даже рубри-
ка с интригующим наименованием 
– «Филологический экстаз». Несмо-
тря на то, что данное объединение 
существует не так давно, его участ-
ники уже сумели добиться опреде-
ленных высот. 

В марте 2017 года с Международ-
ного конкурса детских и молодёж-

ных СМИ «ЮнГА+», который про-
ходил в Челябинске, ребята привез-
ли девять призовых мест. 

 «Зачётное Радио» ежегодно уча-
ствует в конкурсе СМИ «Планета 
Медиа».

В апреле 2017 года ребята побыва-

ли в Москве на фестивале «Вместе 
медиа», где самым интересным мо-
ментом стало знакомство с Алексан-
дром Пушным, телеведущим, музы-
кантом и Еленой Абитаевой, веду-
щей на радио «Европа Плюс».

Уже два года ребята обмениваются 
опытом с участниками Ассоциации 
студенческих медиацентров на базе 
СПбГУТ им. проф. Бонч-Бруевича. 
В северной столице они посетили  
студию анимационного кино «Мель-
ница», киностудию «Ленфильм», ре-
дакцию «Радио для двоих», «Питер 
F�» и «Ретро F�». 

На базе МГТУ «Зачётное Радио» 
постоянно создаёт площадки для 
культурного отдыха студентов. Это и 

вечера быстрых свиданий, и инте-
рактивные игры, и квартирники, о 
которых наслышан весь вуз. 

Ежегодно в университете прово-
дятся кастинги радиоведущих. Впо-
следствии для новичков проводятся 
мастер-классы по монтажу, технике 

речи и написанию рубрик. 
Руководитель «Зачётно-

го Радио» Елена Фролова 
поделилась дальнейшими 
планами развития радио:

– Работаем слаженно. 
Не успеешь одну рубри-
ку смонтировать, как уже  
готов следующий сцена-
рий. 

Цель существования 
университетского радио 
– это поддержание инте-
реса студентов к радиове-
щанию. Нам хочется по-
казать новичкам, что это 
за ремесло и в чем его из-

юминка. Мы освещаем проходящие 
события, знакомим с новыми фак-
тами, сообщаем новости.

Самый запоминающийся момент 
работы – когда почти вся редакция в 
прошлом году разъехалась по стра-
не. Одна делегация уехала на стажи-
ровку в Питер, другая – на конкурс в 
Москву. И всю работу мы тогда взва-
лили на плечи одному человеку, ко-
торому я очень благодарна.

Особенно запомнился наш «Ве-
ликий студенческий квартирник». 
Объединить такое количество людей 
в одном помещении и сделать такое 
мероприятие, чтобы у всех остались 
только позитивные эмоции – очень 
сложно. Когда половина ребят уже 
разошлась, остальные сидели в чай-
ной зоне и пели песни, будто знали 
друг друга много лет.

Мы будем развиваться дальше и 
организовывать радиоэфир в других 
корпусах МГТУ, для этого будем на-
бирать большую редакцию, чтобы 
рассказывать студентам обо всём в 
мире!

Студенческий пресс-центр МГТУ 
искренне поздравляет ребят с их 
профессиональным праздником, же-
лает вдохновения, побед и большего 
охвата слушателей!

Екатерина СТЕЦЕНКО

Есть к чему стремиться
С  3 по 4 февраля в Челябинске впервые прошла региональная школа-семинар сводного 
студенческого отряда проводников «Магистраль». Студенты МГТУ имени Г.И. Носова также 
побывали на этом мероприятии.

В эфире  
Всемирный день радио!

Это изобретение заставляет людей размышлять, узнавать самую актуальную информацию, 
наслаждаться моментом и даже знакомиться, влюбляться. 

Праздник 
настоящих  

мужчин
23 февраля каждый из нас будет отмечать один  
из самых благородных и мужественных праздников  
в нашей стране – День защитника Отечества. В 
этот день поздравления принимают абсолютно все 
мужчины: те, кто отважно защищает нашу Родину от 
врагов и те, кто никогда не держал в руках оружия, но 
оберегают от опасностей и невзгод свою семью  
и близких людей.

Школа проходила для команди-
ров, комиссаров, мастеров и пресс-
секретарей отрядов проводников  
Челябинской и Оренбургской обла-
стей. За два дня участники получи-
ли большой объем знаний от специ-
алистов своего дела, который обяза-
тельно пригодится им для дальней-
шей успешной работы в отряде. Про-
грамма мероприятия была разнопла-
новая: от ознакомления с правилами 
оформления документации отряда до  
изучения способов эффективного ве-
дения и продвижения социальных се-
тей. 

– Школа способствовала улучше-
нию взаимоотношений между отря-

дами проводников. Для нас были про-
ведены лекции, которые касаются не 
только документации и лидерства, но 
и правил по освещению деятельно-
сти отрядов. Я думаю, что такие ме-
роприятия не только развивают, но и 
дают очень сильную мотивацию, ведь 
на них мы заряжаемся энергией и де-
лимся опытом, –  говорит студент-
ка МГТУ им. Г.И. Носова, участница 
школы-семинара Мария Марсакова.

По итогам школы проводники по-
лучили новые инструменты для про-
движения отрядов в своих вузах, а 
также памятные подарки и значки.

Екатерина СЕРАУС

Университетское радио имеет достаточно 
глубокие исторические корни. Впервые его 
позывные преподаватели и студенты тогда 
еще МГМИ услышали в 1968 году. Первым 
редактором радио была Н.П. Киргизова, 
материалы для радиоэфира готовила кафедра 
эстетики. В восьмидесятые годы вузовским радио 
руководила известная магнитогорская поэтесса 
Р.А. Дышаленкова. В конце девяностых, начале 
двухтысячных у руководства радио стояла Л.В. 
Шкуропат, которую на этом посту в 2005 году 
сменил А.А. Амеличев. Так что этот год для 
университетского радио юбилейный, «золотой»!

Прошу считать недействительными утерянные:
студенческий билет, выданный на имя:
* Алешкевича Ярослава Константиновича, ст. гр. ММб-14-2;
* Маннапова Эльнарбека Музаффаровича, ст. гр. С-15-3;
зачетную книжку, выданную на имя:
* Гавриловой Татьяны Олеговны, ст. гр. ММЧм-16;
* Заколенкина Александра Михайловича, ст. гр. ММСб-14-2;
* Курманова Ивана Алексеевича, ст. г. ММб-15-1.
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У каждого юноши есть право на образо-
вание и обязанность служить в армии. И 
эти обязанность и право частенько бывают 
в конфликте.

Начнем с обязанностей. Как только юно-
ше исполнилось 18 лет, он обязан идти в ар-
мию. Воинская обязанность в нашей стране 
наступает с 18 до 27 лет, после чего человек 
переводится в запас вооруженных сил. 

Теперь о праве на образование. Студен-
ту, поступившему в вуз на очную форму об-
учения согласно Закону «О воинской служ-
бе» предоставляется отсрочка от службы в 
армии на время обучения. Время обучения 
определяется государственными образова-
тельными стандартами. У нас существует 
четыре уровня высшего образования: бака-
лавриат, специалитет, магистратура, аспи-
рантура. 

Поступил в вуз –  
срочно иди в… военкомат

Хотелось бы отметить, что как только сту-
дент поступил в вуз, он обязан пойти в воен-
комат и пройти там призывную комиссию, 
потому что при наступлении 18-летнего воз-
раста любой юноша должен это сделать не-
зависимо от того, поступил он в вуз или нет. 
Многие студенты думают, что раз он посту-
пил в вуз, то отсрочка ему предоставляет-
ся автоматически. Нет, это не так. Отсроч-
ку предоставляет призывная комиссия, кото-
рая определяет годность студента к военной 
службе и даёт ему право на отсрочку. При-
ходится студентам объяснять: «Тебе нужно 
сходить просто в военкомат, пройти призыв-
ную комиссию для того, чтобы тебя же по-
том каждый год не дёргали». А они дума-
ют:  #нyяжепоступил #чтоятамзабылввоен-yяжепоступил #чтоятамзабылввоен-яжепоступил #чтоятамзабылввоен-
комате. 

После вуза – в армию.  
Весной или осенью?

По идее, в год, когда студент оканчива-
ет бакалавриат, его весной в армию брать не 
имеют права, т.к. он считается студентом до 
31 августа и имеет право на учебный отпуск 
до этой даты. Он должен написать в дека-
нате заявление о том, что просит предоста-
вить ему этот отпуск. Если же он такое заяв-
ление не напишет, то его могут забрать в ар-
мию весной. 

Хотя мы с подобной практикой не соглас-
ны. Дело в том, что в год окончания бакалав-
риата студент имеет право поступать в ма-
гистратуру. Вот если уж он не поступил, то, 
пожалуйста, осенью его забирайте. Но как 
только бакалавр поступил в магистратуру, он 
опять имеет право на отсрочку. Также право 
на отсрочку имеют те обучающиеся, которые 
поступили в аспирантуру. 

Однако существуют различные образова-
тельные стандарты. Например, горняки об-
учаются пять с половиной лет. Как к ним 
применить «31 августа»? Не применишь. Но 
студент-горняк тоже имеет право написать 
заявление на каникулярный отпуск в преде-
лах срока обучения, но до 28 февраля.

Кто не имеет права на отсрочку? 
Права на отсрочку нет у тех ребят, кото-

рые поступили в вуз после окончания ими 
колледжей. Бывают случаи, когда выпуск-
ник колледжа поступает в вуз и думает, что 
у него есть отсрочка, раз он учится в вузе, а 
у него отсрочки нет. Получается так, что 1 
сентября – начало учебного года, а 1 октября 
– начало призыва. И он ещё ни сессию не 
сдал, ничего не успел, а его уже в армию за-
брали. Он через год возвращается из армии 

– и по новой: поступать уже ему не нужно, 
но ему дают план подготовки первого курса, 
и он начинает закрывать первую сессию, ко-
торую не успел закрыть, потому что его за-
брали в армию. А многие – просто начина-
ют с «нуля». 

Хотелось бы отметить, что в последнее 
время выпускники колледжей приходят к 
нам и говорят: «Я пойду отслужу, и потом 
буду спокойно учиться». Однако есть и та-
кие, кто бегает от армии, но их становится 
год от года всё меньше. 

Отношение к армии у студентов меняется 
в лучшую сторону. Мальчишки с каждым го-
дом всё больше и больше идут в армию: спе-
циально прерывают учебу, берут академиче-
ский отпуск, отслужат и возвращаются. Не 
сто процентов, конечно. Кто-то остается в 
армии по контракту, у кого-то меняются об-
стоятельства либо мировоззрение. 

Истории из жизни 
История первая. Печальная. Студент-

контрактник очной формы обучения по 
каким-либо причинам вовремя не произвел 
оплату, выходит приказ об отчислении в свя-
зи с невыполнением условий контракта. Мы 
сразу отправляем сведения в военный ко-

миссариат. Студент через 
две недели нашел деньги и 
оплатил учебу, а приказ мы 
отменить уже не можем, и 
студент теряет отсрочку. 

История вторая. Груст-
ная. Парень бегает от ар-
мии, нет ни работы нор-
мальной, так как каждый 
раз при устройстве на ра-
боту нужно предъявлять 
либо военный билет, либо 
приписное свидетельство, 
нет толком семьи. И вот 
в 27 лет он торжественно 
приходит в военкомат, и 
оказывается, что по состоя-
нию здоровья он не был го-
ден для службы в армии.

История третья. Оптими-
стическая. Те, кто окончил 
высшее учебное заведение, 
имеют право идти в армию 

не по призыву, а на два года по контракту. 
А потом уже могут аттестоваться на звание 
офицера. Например, выпускники ИЭиАС 
могут служить в подразделениях радиосвя-
зи, в космических войсках, войсках проти-
вовоздушной и противоракетной обороны. 
Другие выпускники – в разных подразде-
лениях применительно к полученной в вузе 
специальности, востребованной в армии.  

– Ваши пожелания студентам в пред-
дверии Дня защитника Отечества.

– Хотелось бы пожелать им, чтобы они не 
боялись армии. Не боялись служить. Спо-
койно шли, если нет отсрочки. Один год – 
это небольшой срок. Отслужив 27 лет в ар-
мии, я всегда считал и считаю, что армия 
– это единственное место, где 18-летний па-
рень может проявить себя как мужчина. Ар-
мия – это школа большого опыта, жизнен-
ных знаний о выходе из многочисленных 
ситуаций, потому что ставит различные  
задачи, которые нужно выполнить, и здесь 
тебе уже никто не поможет, нужна твоя лич-
ная смекалка, твой жизненный опыт, жела-
ние. 

По моим наблюдениям, мальчишки из ар-
мии приходят совершенно другими людьми. 

Хочу поздравить всех наших студентов, 
всех сотрудников университета с Днем за-
щитника Отечества, – это праздник настоя-
щих мужчин, – пожелать им всем всего до-
брого, счастья и успехов, мирного неба над 
головой.

ДЕНЬ ЗАЩИТНИКА ОТЕЧЕСТВА

О службе в армии рассказывает доктор 
исторических наук, профессор Михаил 
Григорьевич АБРАМЗОН:

– Я жил в другой стране, которая назы-
валась «Советский Союз», где отношение 
к Советской Армии и отношение к службе 
было совсем другим. Может быть, с выс-
шим образованием и не очень хотелось 
идти в армию, но с другой стороны… Вот 
я, например, не просто не жалею, я вспо-
минаю эти годы с удовольствием: там было 

много хорошего, много не очень хороше-
го, но я не жалею. С точки зрения станов-
ления мужчины пройти армию – это очень 
важно. В вузе, где я учился, не было воен-
ной кафедры, поэтому мы после его оконча-
ния обязаны были идти рядовыми. Мы слу-
жили полтора года, и вместе с офицерскими 
курсами получалось фактически те же два 
года. Я не скажу, что это было легко и при-
ятно. Но это – школа жизни. Суровая шко- школа жизни. Суровая шко-школа жизни. Суровая шко-
ла. Мне довелось служить в Пермском крае. 
С одной стороны – красивая природа, с дру-
гой – снежная, морозная. Я был направлен 
в спортроту, но попал в ПВО, был худож-
ником политотдела, работал по специально-
сти, так что было время заниматься не толь-
ко военной службой, но и творчеством. По-
скольку многие наши офицеры учились на 
истфаках в Перми и Свердловске, я сдавал 
за них историю древнего мира (в Перми са-
мой проф. Нероновой). Так что было инте-
ресно.

– Как в Ваше время относились к тем 
ребятам, которые пытались «откосить» 
от армии? 

– Лично я всегда негативно относился к 

тем, кто «косил» от армии. Понятно, есть 
болезни, учеба в аспирантуре, здесь нет во-
просов, это другое дело. А если мои ровес-
ники как-то «косили»… Ну, не очень краси-
во… В армии сложилось братство. И до сих 
пор, спустя уже тридцать лет, мы поддержи-
ваем отношения. Армейские друзья – это, 
конечно, на всю жизнь. Нас немного, мы 
друг друга уважаем и продолжаем общаться. 

– Как Вы считаете, должен ли каждый 
мужчина пройти армейскую школу?

– Я думаю, что сейчас условия, навер-
ное, другие – страна другая. Наверное, надо 
пройти армию. Тем более всего год служ-
бы! Он проходит мгновенно!. Не успел при-
йти – принял присягу, послужил… Причем, 
сейчас же другие условия в армии! Иная 
столовая, солдат не заставляют заниматься 
работами, которые не относятся непосред-
ственно к армейской сфере: теперь они не 
чистят туалеты, не моют казармы, не гото-
вят пищу, у них другая, более удобная фор-
ма… Поэтому год позаниматься физиче-
ской подготовкой, окрепнуть, пройти соци-
ализацию в коллективе, научиться выстра-
ивать человеческие отношения с ровесни-

ками, у которых разные характеры, судьбы, 
воспитание, причем в армии все служат в 
одинаковых условиях – и с высшим обра-
зованием, и без высшего образования (оно 
так всегда было) – общаться со всеми, най-
ти свою точку опоры, оставаться мужчиной 
– мне кажется, это очень важно, очень ин-
тересно.

– Что бы Вы посоветовали подрастаю-
щему поколению?

–Я бы советовал не «косить» от армии, а 
отслужить, тем более – год! Один год! Тем 
более что сейчас есть больше возможностей 
попасть в определенные войска, которые да-
дут шанс потом в жизни устроиться. Мож-
но же по интересам найти. Можно продол-
жить служить в армии на профессиональ-
ной основе. Вот наши выпускники, истори-
ки, которые сейчас отслужили и вернулись, 
им в армии сделали такие предложения, от 
которых молодому человеку просто грех от-
казываться! И федеральные службы, и поли-
ция, и различные варианты «на гражданке», 
и чего только нет, и все это – после армии. 
В этом плане, мне кажется, армия дает воз-
можность реализоваться!

Материалы полосы подготовила Инесса КИМ 

Из первых рук
О различных ситуациях, связанных с отсрочкой от службы в армии для учащихся вузов рассказывает начальник 
отдела по мобилизационной работе Николай Васильевич ЗИНЧЕНКО.

23 февраля − День защитника Отечества! Этот праздник символизирует неразрывную связь поколений, признание 
заслуг российских военных.  Выпускники университета, отслужившие в рядах Российской Армии, с полным правом 
могут считать себя надежной опорой нашей Родины.

Уважаемые преподаватели, сотрудники и студенты!
Дорогие ветераны Великой Отечественной войны, 

труженики тыла, юноши, готовящиеся к службе в Рос-
сийской армии!

Поздравляем  вас со значимым для каждого россияни-
на праздником – Днем защитника Отечества!

23 февраля – праздник мужества, благородства и че-
сти в ряду особо почитаемых дней воинской славы в 
каждом российском доме, потому что он объединяет 
многие поколения россиян и олицетворяет героизм за-
щитников родной земли.

Пока в нас жив дух патриотизма, который мы неу-
станно воспитываем в нашей молодежи, День защит-
ника Отечества будет иметь для нас непреходящее 
значение.

Защищать свою страну и семью – предназначение 
каждого мужчины. Желаем всем защитникам Отече-
ства мужества и самоотверженности, верного служе-
ния Родине, богатырского здоровья и семейного благо-
получия!

Ректор МГТУ М.В. Чукин, 
президент МГТУ В.М. Колокольцев

С удовольствием  
вспоминаю эти годы!

Первый слева Н.В. Зинченко

М.Г. Абрамзон
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О том, что сегодня представ-
ляет из себя институт естествоз-
нания и стандартизации узна-
ем, прежде всего, у его руковод-
ства, которое, как никто дру-
гой, способно представить, что 
называется, взгляд изнутри.

– Наш институт образован 1 
сентября 2016 года на базе инте-
грации двух факультетов: стан-
дартизации, химии и биотехно-
логии и физико-математического, 
– рассказывает его директор И.Ю. 
Мезин. – Такое слияние  двух об-
разовательных подразделений 
способствовало усилению в вузе 
естественнонаучного направ-
ления. Кроме того, оно создало 
предпосылки для перспективного 
развития нового для университета 
направления, такого как химико-
биологическое, а, подкрепленное 
хорошей физико-математической 
школой, позволяет надеяться на 
довольно успешное и перспек-
тивное его развитие. Обучение 
имеет практическую направлен-
ность и ведется с использованием 
современных компьютерных тех-
нологий. 

В настоящее время институт 
насчитывает более 800 студентов, 
обучающихся по программам ба-
калавриата, магистратуры и аспи-
рантуры. Большое число направ-
лений, по которым осуществля-
ется подготовка студентов, позво-
ляет реализовывать выпускни-
кам свою профессиональную де-
ятельность практически в любой 
области знаний и технологий, ко-
торая интересна студенту. После 
окончания университета выпуск-
ники института естествознания 
и стандартизации востребова-
ны и  работают на крупных про-
мышленных предприятиях (ПАО 
«ММК», ПАО «МЕЧЕЛ», НПО 
«БелМАГ»), дилерских центрах 
по продаже автомобилей (сре-
ди них Ro��s-Royc�, Aud�, B�W, 
��rc�d�s-B��z), в образователь-
ных организациях (в школах, ли-
цеях, колледжах, университетах), 
отделениях банков, налоговых 

службах, страхо-
вых компаниях и 
на многих других 
предприятиях и в 
учреждениях раз-
личных сфер дея-
тельности.

– Необходи-
мо отметить вы-
сокий професси-
онализм ученых, 
– считает А.С. 
Лимарев, – мно-
гие из которых 
являются члена-
ми специализи-
рованных док-
торских диссер-
тационных сове-
тов и обществен-
ных объединений 
ученых. Научный 
потенциал и укре-
пление его резер-
вов реализуются 
в подготовке ка-
дров высшей ква-

лификации. На кафедрах инсти-
тута ведется научное руковод-
ство и консультирование аспи-
рантами, докторантами и прикре-
пленными к университету соис-
кателями ученых степеней по ак-
туальным научным направлени-
ям: «стандартизация и управле-
ние качеством продукции»; «по-
жарная и промышленная безо-
пасность»; «физика конденси-
рованного состояния»; «веще-
ственный, комплексный и функ-
циональный анализ». Научно-
исследовательская деятельность 
в институте ведется по целому 
ряду интересных и злободневных 
научных направлений. Результа-
ты научно-исследовательских ра-
бот широко используются в учеб-
ном процессе. Ученые и аспиран-
ты кафедр института плодотвор-
но занимаются издательской де-
ятельностью, обобщая результа-
ты исследований в виде моногра-
фий, изобретений, научных ста-
тей и докладов на конференциях и 
симпозиумах. Публикация работ 
осуществляется также и в жур-
нале «Качество и обработка мате-
риалов», который издается сила-
ми сотрудников института. Зна-
чительное внимание в институте 
уделяется привлечению студен-
тов к научно-исследовательской 
работе. Наиболее активные и та-
лантливые из них продолжают 
свою научную работу в аспиран-
туре. Ежегодно студенты кафедр 
института участвуют и становят-
ся победителями  в конкурсах ди-
пломных и научных работ раз-
личных уровней.

– В поле зрения  института так-
же находится и  международная 
деятельность, – продолжает Игорь 
Юрьевич. – Студенты института 
участвуют в программе обмена с 
европейскими университетами. 
Такое обучение несколько студен-
тов нашего института прошли в 
Технико-экономическом институ-
те в г. Чешские Будейовице (Чеш-
ская Республика) в рамках посто-

янно действующей 
стипендиальной про-
граммы Европейско-
го союза «Er�s�us+». 
В 2017 году студентка 
института в составе 
делегации МГТУ им. 
Г.И. Носова проходи-
ла производственно-
педагогическую прак-
тику в �AN�EL�&C. 
Offic��� ��cc���ch� 
�.P.A. (г. Удине, Ита-
лия). 

– Считаете ли вы, что МГТУ 
стал университетским кампу-
сом?

– Несомненно, – уверен Игорь 
Юрьевич. – В последнее время 
наш вуз бурно развивается, со-
вершенствуется организационная 
структура, которая способствует 
сближению разноплановых кол-
лективов и  позволяет различным 
структурным подразделениям, 
независимо от места, в котором 
они располагаются, работать как 
единое целое на дальнейшее раз-
витие университетского кампуса. 

– Рассредоточенность ИЕиС 
по разным образовательным 
площадкам – это ваш бич или 
преимущество?

– Рассредоточенность кафедр 
по различным локациям универ-
ситетского комплекса носит неод-
нозначный характер: с одной сто-
роны, такое размещение подраз-
делений способно замедлить об-
мен текущей информацией и ре-
шение некоторых оперативных 
вопросов, но с другой, это позво-
ляет кафедрам проявлять боль-
шую инициативу, быть более мо-
бильными и самостоятельно на-
лаживать контакты и улучшать 
взаимодействие как с внешни-
ми партнерами, так и  с теми ка-
федрами и подразделениями уни-
верситета, которые находятся в 
непосредственной близости. Та-
кой подход к организации рабо-
ты кафедр приводит к появлению 
нестандартных решений и ори-
гинальных результатов в их дея-
тельности. Примером тут может 
служить научное сотрудничество 
и работа наших преподавателей 
по подготовке студентов совмест-
но с коллективами кафедр инсти-
тутов горного дела и транспорта 
и металлургии, машиностроения 
и металлообработки. 

– В чем самобытность ваше-
го института, что его разитель-
но отличает от других?

– Важной отличительной осо-
бенностью института, – считает 
Игорь Юрьевич, – является на-
личие общеобразовательных ка-
федр, таких как математика, фи-
зика, химия, без которых невоз-
можно обучение студентов в тех-
ническом университете. Наличие 
таких кафедр приводит к необхо-
димости осуществлять образова-
тельную деятельность не только 
со студентами института и  уни-
верситета, но и организовывать 
педагогическую работу со школь-
никами, которые в перспекти-

ве могут стать нашими студента-
ми. Учитывая эти факторы, наши 
преподаватели должны хорошо 
ориентироваться как в техниче-
ской сфере, поскольку от понима-
ния тенденций развития техники 
во многом определяется програм-
ма подготовки, так и улавливать 
уровень подготовки и запросы 
школьников, чтобы не было раз-
рыва между школой и универси-
тетом, а была более благоприят-
ная адаптация первокурсников в 
университетскую жизнь.

– А каков взгляд со стороны, 
что об институте ЕиС думают 
другие?

– Это один из немногих инсти-
тутов, который располагается еще 
на разных площадках, – отмеча-
ет С.А. Бычик, начальник УМУ. 
– Но именно в ИЕиС самое боль-
шое количество учебных лабора-
торий (химических, физических, 
пищевых и т.д.), в которых обу-
чающиеся занимаются не только 
учебной деятельностью, но гото-
вятся к участию и победам в кон-
курсах и олимпиадах различного 
уровня.

– Технологические процессы, 
которые осуществляются, напри-
мер, на кафедре стандартизации, 
сертификации и технологии про-
дуктов питания, где мы побыва-
ли, позволяют этому институту 
широко использовать межинсти-
тутские, межфакультетские свя-
зи, – считает Е.В. Коробейников, 
зам. декана ФФКиСМ. – Напри-
мер, у нашего факультета есть 
три достаточно мощных проекта, 
которые могут иметь прямое от-
ношение к институту естествоз-
нания и стандартизации: первое 
– спортивное питание, т.е. экс-
пертиза спортивного питания, из-
готовление спортивного питания, 
полезность и так далее; второе и 
третье вместе – это спортивная 
фармакология и антидопинговые 
проекты. 

– Это самый молодой институт 
с энергичным и деятельным ру-
ководством, – говорит М.В. Ве-
чёркин, зам. директора ИЭиАС. 
– Энергия молодости чувствует-
ся на каждом шагу. Здесь каче-
ство подготовки студентов про-
изводит очень хорошее впечатле-
ние. Мы увидели, как они работа-
ют на производственном обору-
довании, как готовят блюда, как 
обслуживают. Везде чувствуется 
высокий уровень организации и 
преподавания. 

Подготовила  
Анна КАРТАВЦЕВА

Самый молодой  
институт

Наше путешествие по университетскому кампусу МГТУ им. Г.И. Носова 
продолжается. Сегодня мы познакомимся с институтом естествознания  
и стандартизации, в чем нам помогут директор И.Ю. Мезин, заместитель  
по воспитательной работе А.С. Лимарев, заместители директоров/декана  
по учебной работе других институтов и другие официальные лица.

«Мы можем.  
Я могу»

Под таким девизом 4–9 февра-
ля прошла областная информа-
ционно-профилактическая ак-
ция в рамках Всемирного Дня 
борьбы против рака.

По-прежнему, онкология занима-
ет одно из лидирующих мест во всем 
мире. По данным анализа заболевае-
мости в нашем городе: 1 место – рак 
кожи; 2 место – рак легкого; 3 место 
– рак молочной железы; 4 место – рак 
предстательной железы.

По мнению специалистов и экспер-
тов медицины, одной из причин смерт-
ности от онкологических заболева-
ний является поздняя обращаемость и 
скрытое, бессимптомное течение не-
которых из них, поэтому так важно ре-
гулярно проходить медосмотры и дис-
пансеризацию. Это позволит выявить 
опухоль на ранних стадиях и, следо-
вательно улучшить прогноз в лечении. 
Помните! Возраст 49 лет и старше – 
риск в плане развития опухоли.

Что прежде всего вас должно насто-
рожить? Полипы желудка и кишечни-
ка; запоры, поносы, трещины, крово-
течения из прямой кишки; вирусы ге-
патитов В и С, вызывающие рак пече-
ни; присутствие бактерии хеликобак-
тер пилори, которая, по современным 
представлениям, лежит в основе га-
стрита и язвенной болезни, увеличива-
ет риск появления рака желудка; ВПЧ 
(вирус папилломы человека), переда-
ющийся половым путем, увеличива-
ющий риск развития рака шейки мат-
ки; слабость, анемия; родинки, потеря 
в весе.

Какие же обследования можно прой-
ти у нас в студенческой поликлинике?

1. Раннее выявление рака кишечни-
ка: кал на скрытую кровь от 49 лет и 
старше – ежегодно в каб. 107; пальце-
вое исследование прямой кишки – кон-
сультация хирурга, проктолога (каб. 
219). 

2. Раннее выявление рака предста-
тельной железы: пальцевое исследова-
ние простаты от 49 лет и старше – еже-
годно, кровь на РСА – каб. 229 (проце-
дурный), консультация уролога (каб. 
219).

3. Раннее выявление рака желудка : 
гемограмма (анализ крови), фиброга-
строскопия желудка.

4. Раннее выявление опухоли мо-
лочных желез: женщинам 39–70 лет 
– пройти маммографию, мазок на он-
коцитологию от 18–60 лет, консульта-
ция гинеколога – ежегодно, самосто-
ятельное обследование молочных же-
лез (ищем уплотнения). Важно выпол-
нять всем!

5. Раннее выявление рака легкого: 
рентгенография грудной клетки (флю-
орография) всем – 1 раз в год. 

Риск возникновения рака можно 
снизить, если выполнять простейшие 
профилактические приемы: не нахо-
диться в полуденное время под пря-
мыми лучами солнца; обязательно из-
лечивать хронические язвы, свищи, 
опрелости; не лечить домашними спо-
собами родинки, родимые пятна, бо-
родавки, уплотнения на коже, а только 
в лечебных учреждениях; своевремен-
но санировать полость рта; отказать-
ся от курения, злоупотребления алко-
голем; проводить самообследование 
молочных желез; употреблять в пищу 
свежую зелень, фрукты, овощи, йод-
содержащие продукты (йодированная 
соль, курага, грецкие орехи); ежегод-
но посещать гинеколога (женщинам), 
уролога (мужчинам).

А.Н АНДРЕЙЧЕНКО, 
зам. главного врача  

по поликлинике № 3(студенческой)

И.Ю. Мезин

А.С. Лимарев
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В этом номере мы расскажем 
об одноименном проекте, кото-
рый реализуется на кафедре со-
циальной работы и психолого-
педагогического образования 
института гуманитарного об-
разования МГТУ им. Г.И. Но-
сова совместно с отделом по де-
лам несовершеннолетних г. Маг-
нитогорска в рамках городско-
го межведомственного проекта 
«Жить».

Проект предусматривает рабо-
ту с несовершеннолетними от 13 
до 17 лет. Его целевая установка – 
профилактика асоциального пове-
дения, которая происходит через 
призму добровольчества, волон-
терства. Вместе с кафедрой в про-

екте задействовано двадцать школ 
города и пять колледжей.

– Отслеживая сводки в газетах 
о том, что уровень девиаций и су-
ицида среди молодежи достаточ-
но высокий, мы стали занимать-
ся проработкой этой темы, – рас-
сказывает заведующая кафедрой, 
кандидат педагогических наук, 
доцент Ольга Леонидовна ПО-
ТРИКЕЕВА. – Проект был под-
держан и финансируется адми-
нистрацией г. Магнитогорска, ре-
ализуют его преподаватели кафе-
дры – тренеры, которые работают 
на группах доценты Н.Г. Супрун, 
И.В. Гурьянова, О.Г. Петушкова. 

Из двадцати школ и пяти кол-
леджей к нам пришли по пять че-

ловек, которые после занятий в 
школе обучаются на кафедре. Тре-
неры формируют у них активную 
жизненную позицию, затем пере-
ходят на консультативную работу 
с ними. Сейчас, особенно в под-
ростковой среде, очень размы-
то понятие нормы, поэтому на-
шей задачей является сформиро-
вать у наших юных слушателей 
позитивный настрой и обозначить 
границы нормы, в которые долж-
но укладываться поведение под-
ростка.

То, что проект реализуется на 
базе вуза, дает школьникам  до-
полнительный ресурс: в универ-
ситетских стенах они чувству-
ют себя совершенно по-иному. С 
тренером они могут говорить на 
такие темы, на которые не смог-
ли бы пообщаться в рамках шко-
лы, семьи, с друзьями. Такое об-
щение важно и полезно не толь-
ко им, но и сотрудникам вуза – че-
рез рефлексию становится понят-
но, кто, что и где недорабатывает, 
какие проблемы в школе, в вузе, у 
обучающихся, у нас самих. 

– В каких мероприятиях за-
действованы юные доброволь-
цы?

– Мы стараемся детей пока не 
выводить на «большую дорогу», 
ограничивая их волонтерский пыл 
помощью в стенах школ, ибо они 
и так очень сильно загружены 
учебой. Дети-волонтеры, участ-
ники проекта, могут помогать в 
школе в таких видах деятельно-

сти, как анкетирование, тестиро-
вание, инструктирование, специ-
ализированные школьные меро-
приятия, направленные на про-
филактику асоциального поведе-
ния. Такая помощь необходима не 
только нам, но и школьным учите-
лям: дело в том, что та информа-
ция, которую сообщают детям пе-
дагоги, зачастую не приносит ни-
какого результата, а когда её же 
преподносит своим сверстникам 
такой же школьник или студент, 
излагая ее по-своему, на языке не-
совершеннолетних, информация 
становится им понятной. 

Позитивные промежуточные 
итоги проекта отмечают и дирек-
тора школ. Руководитель одной из 
школ отметила, что они специаль-
но направили к нам трёх «актив-
ных» и двух «пассивных» участ-
ников и думали, что пассивные не 
включатся в общее дело. Однако 
все вышло наоборот: включились, 
да ещё как! Они стали узнаваемы 
в школе и могут доступно донести 
довольно сложную для подростко-
вого возраста информацию.

В одном из колледжей города не 
хватает специалистов для работы 
(а обучающихся там более 500 че-
ловек),  поэтому наличие волонте-
ров – необходимый, хороший ре-
зерв для них, чтобы помочь орга-
низовать всех остальных обучаю-
щихся, вывести в соответствую-
щее русло. Ребята из колледжа, те, 
которые прошли часть програм-
мы, изъявили горячее желание са-
мостоятельно провести занятие с 
другой группой участников про-
екта и активно включились в ка-
честве помощников тренера! Поэ-
тому сейчас витает идея волонтер-
ской школы. 

Для школьников участие в про-
екте, учеба в стенах вуза и дея-
тельность в школах и колледжах 
своеобразный «задел на будущее» 
– приобретение опыта.

Дети-волонтеры становятся 

более адаптивными, ответствен-
ными, нарабатывают коммуника-
тивные навыки, опыт представ-
ления себя перед коллективом, 
опыт защиты предлагаемой ин-
формации, учатся отстаивать 
свою точку зрения и свои интере-
сы, аргументированно излагать 
представляемый материал.

К тому же в рамках проекта 
его участники получают так на-
зываемую «социальную привив-
ку» по ряду проблемных, трудных 
для подростков вопросов. И что-
бы потом повзрослевшим им не 
пришлось проживать негативные 
моменты, лучше в подростковом 
возрасте наработать позитивный 
опыт преодоления возникающих 
трудностей и проблем.  

– Каковы перспективы проек-
та «Равный – Равному»?

– Вариантов множество: от ор-
ганизации социально ориентиро-
ванных коллективных дел в рам-
ках развития волонтерских прак-
тик до разработки социальных 
проектов. А пока участники пер-
вой волны набора в апреле поедут 
на слет волонтеров, организуемый 
отделом по делам несовершенно-
летних при финансовой поддерж-
ки администрации города. 

Помощь, поддержка и жалость 
должны быть действенными в от-
ношении тех, кто оказался в труд-
ной жизненной ситуации. Можно 
поддержать человека материаль-
но, а можно, помимо этого, пред-
ложить механизмы решения его 
ситуации. И сделать это для него 
со всем уважением, как «Равный–
Равному». Вот в этом суть нашего 
проекта, в котором задействова-
ны школьники и студенты коллед-
жей, а со временем, мы надеемся, 
что и взрослая часть населения не 
останется равнодушной к нашим 
идеям, поскольку волонтёрство не 
знает границ!

Инесса КИМ

Равный – Равному
«В основе волонтерского движения лежит старый как мир принцип: хочешь почувствовать себя 

человеком - помоги другому».
Вольтер

Тех, кто понимает, что важны не слова жалости, а отношения на равных и реальная помощь, 
основанная, в первую очередь, на уважении к человеку, становится в мировом сообществе 
всё больше, и наша страна – не исключение. В России создано огромное количество 
волонтерских проектов под названием «Равный – Равному». Открытость к окружающим, 
великодушие, солидарность и бескорыстное служением людям, когда понимание «жалости» 
становится действенным и к чему-то приводит – основы этого проекта.

ГОД ДОБРОВОЛЬЦА И ВОЛОНТЕРА

Авторами статей выступали члены 
студенческого клуба любителей фан-
тастики «Фантаст». Оказалось, что 
сфера интересов студентов техниче-
ского вуза  не заканчивается написа-
нием курсовых проектов и защитой 
дипломов, и они желают взяться за 
расширение горизонтов своих интел-
лектуальных способностей и возмож-
ностей. На помощь студентам при-
шла зав. художественным отделом би-
блиотеки МГМИ Л.И. Извекова. Клу-
бу было выделено место в читальном 
зале и предоставлена возможность  
пользоваться ее книжным фондом в 
любое время. 

Главным заводилой и председате-
лем клуба стал студент энергофака 
Саша Обрезков, затем его сменил Ша-
миль Ишбулдин. Первые заседания 
клуба проходили по одной схеме – 
сообщение-обозрение по различным 
темам научной фантастики и фэнтази, 
книг или фильмов  и их обсуждение. 
Но довольно скоро члены клуба нау-
чились делать встречи разнообразны-
ми и по форме. Частыми стали на засе-
даниях проведение викторин, сорев-
нования на лучшее знание современ-
ной фантастики, иногда прямо во вре-
мя заседания изготавливался экстрен-
ный выпуск стенгазеты «Фантаст». 
Время от времени собрания посещали  

преподаватели различных кафедр.
Активисты клуба МГТУ «Фантаст» 

Саша Обрезков, Шамиль Ишбулдин и 
В. Черкасов окончили свое обучение, 
и в 1989 г. клуб МГТУ перестал су-
ществовать. Студенты-любители фан-
тастики перешли в городской клуб 
«Странник».

В мае 2012 г. председателем клуба 
В. Черкасовым было принято решение 
перевести клуб в формат Интернет-
общения.  В августе 2012 г. появи-
лась Интернет-страничка «ВКон-
такте» по адресу: http://vk.co�/
c�ub41946308. Это расширило воз-
можности общения членов клуба 
по Сети, дало возможность про-
водить различные викторины по 
фантастике, литературные конкур-
сы, делиться разнообразной ин-
формацией. В начале 2018 г. чле-
ны КЛФ «Странник» совместно с 
ОГБ г. Магнитогорска, библиотеч-
ным комплексом МГТУ (рук. А.К. 
Макарова) и литературным клу-
бом МГТУ «T�rr� L�t�r�tur�» реши-
ли возродить клуб любителей на-
учной фантастики (КНФ) на базе 
МГТУ им. Носова. В планах КНФ 
– проведение видеоконферен-
ций с современными писателями-
фантастами России и зарубежья, 
круглые столы, видеопутешествия 

в аномальные зоны Урала, обсуждение 
влияния идей научной фантастики на 
изобретательство и др. 

19 февраля 2018 г. в 14 часов со-
стоится первое заседание КНФ в ма-
лом актовом зале. Приглашаем сту-
дентов и преподавателей принять 
участие в этом мероприятии и его 
обсуждении!

В.С. ЧЕРКАСОВ

Клуб научной фантастики 
Давным-давно, в 1983 г., когда институтская газета носила скромное название  
«За кадры», среди привычных статей о подготовке инженерных кадров для нужд современного 
производства появилась целая подборка публикаций  под общим заголовком «Поговорим  
о научной фантастике. Литературная страница». 

Объявление о конкурсе
1. Федеральное государственное бюджетное обра-

зовательное учреждение высшего образования «Маг-
нитогорский государственный технический универси-
тет имени Г.И. Носова» объявляет конкурс на замеще-
ние должностей по трудовому договору: 

профессоров кафедр: права и культурологии (инсти-
тут экономики и управления); технологий обработки ма-
териалов (институт металлургии, машиностроения и ма-
териалообработки , направление «Металлургия»); доцен-
та кафедры: разработки месторождений полезных иско-
паемых (институт горного дела и транспорта); старшего 
преподавателя кафедры: логистики и управления транс-
портными системами (институт горного дела и транспор-
та). 

2. Федеральное государственное бюджетное об-
разовательное учреждение высшего образования  
«Магнитогорский государственный технический уни-
верситет имени Г.И.Носова» объявляет конкурс на за-
мещение ВАКАНТНЫХ должностей по трудовому до-
говору: 

профессора кафедры: технологий обработки матери-
алов (институт металлургии, машиностроения и материа-
лообработки, направление «Металлургия»); доцента ка-
федры: логистики и управления транспортными система-
ми (институт горного дела и транспорта); старшего пре-
подавателя кафедры: теплотехнических и энергетиче-
ских систем (институт энергетики и автоматизированных 
систем, направление «Энергетика»).

Претенденты могут ознакомиться с порядком замеще-
ния должностей профессорско-преподавательского соста-
ва в университете, с квалификационными требованиями 
по соответствующей должности в «положении по виду де-
ятельности» (СМК-ПВД-20-15).

Срок подачи заявлений – один месяц со дня опублико-
вания объявления в газете «Денница» и на сайте ФГБОУ 
ВО «МГТУ им. Г.И. Носова» в разделе «информация для 
научно-педагогических работников». 

Заявления и документы направлять по адресу: 455000, 
г. Магнитогорск,  пр. Ленина, д. 38, ФГБОУ ВО «МГТУ им. 
Г.И. Носова». 
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На результат влияли не только 
успешное выступление, но и на-
личие научных степеней у спор-
тсменов. Преподаватели высшей 
школы принимали участие также 
в лыжных гонках, лыжных эста-
фетах, волейболе среди мужских 
команд, бадминтоне, настоль-
ном теннисе и плавании. Геогра-

фия соревнований год от года рас-
ширяется: свыше 190 преподава-
телей из девяти высших учебных 
заведений Магнитогорска, Челя-
бинска, Кургана, Екатеринбурга, 
Томска, Новосибирска принима-
ли в них участие в этом году. 

Своими впечатлениями делятся 
участники спартакиады.

Елена Леонидовна Мицан 
(лыжный спорт, ГТО) к.п.н., доц. 
каф.ДиСО:

– Организаторы провели Спар-
такиаду на должном высоком 
уровне, настрой спортсменов-
преподавателей от начала и до 
завершения соревнований был 
спортивным. Интересным оказал-
ся формат проведения ГТО зим-
них видов спорта.

Лилия Зайнитдиновна Дав-
леткиреева (ГТО) к.п.н., доцент 
каф. БИиИТ:

– Спартакиада – отличный фор-
мат отдыха сотрудников и препо-
давателей, сплочения коллекти-
ва университета, также возмож-
ность развития деловых отноше-
ний с коллегами из вузов Урала и 
Сибири. Она ежегодно дает заряд 
энергии и позитива! 
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ЮБИЛЕЙ

Тайна творчества – одна из вели-
чайших загадок человеческой при-
роды. Поэтому живой интерес вы-
зывают у нас судьбы талантливых 
ученых, художников, писателей, 
музыкантов. 

Юбилей является прекрасным 
поводом заглянуть в «творческую 
лабораторию» В.А. Жилиной, про-
следить путь, ведущий к успеху.

По семейной традиции, окончив 
школу с золотой медалью, в 1980 
г. Вера Анатольевна поступила на 
философский факультет МГУ им. 
Ломоносова, связав с философией 
профессиональную и творческую 
жизнь. Красный диплом и успеш-
ная защита кандидатской диссерта-
ции на основе англоязычной лите-
ратуры, блестящая защита доктор-
ской диссертации, в которой пред-
ложена авторская концепция иде-
ологических процессов – вот вехи 
научной деятельности Веры Анато-
льевны.

В студенческие годы она отлича-
лась трудолюбием и целеустрем-
ленностью, училась только на «от-
лично», совмещала учебную дея-
тельность с научной и обществен-
ной работой.

По окончании философского фа-
культета посвятила себя препода-
ванию философии и глубокой раз-
работке философских проблем со-
временного общества. Поработав в 
МаГУ, в Уральском филиале акаде-
мии государственной службы, бо-
лее 15 лет назад пришла на кафе-
дру философии МГТУ им. Г.И. Но-
сова, где последние десять лет яв-
ляется ее руководителем. За заслу-
ги в области науки и образования 
Вера Анатольевна награждена по-

четной грамотой Министерства об-
разования и науки Российской Фе-
дерации.

В.А. Жилина – действующий 
член федерального УМО по фило-
софии и религиоведению РФ., вхо-
дит в состав диссертационного со-
вета ДМ 212.396.07 по защите док-
торских и кандидатских диссер-
таций при ЧелГУ по специально-
сти 09.00.11 – Социальная фило-
софия (философские науки), в ред. 
коллегию журнала перечня веду-
щих рецензируемых научных жур-
налов и изданий ВАК: «Вестник 
ЧелГУ. серия Философия» (г. Че-
лябинск) и «Вопросы культуроло-
гии» (г. Москва) в качестве члена 
экспертного совета по преподава-
нию социально-гуманитарных дис-
циплин в технических вузах. Автор 
более 200 научных трудов, опубли-
кованных в отечественных и зару-
бежных изданиях.

Несмотря на серьезные научные 
достижения, Вера Анатольевна во-
площает в себе идеал просветлен-
ной гармонии тела и духа. Храни-
тельница домашнего очага, любя-
щая и заботливая жена, мама, ба-
бушка, требовательный, но спра-
ведливый педагог, ответственный 
работник, мудрый руководитель, 
а главное преданный, искренний 
друг и добрый понимающий чело-
век.

Коллектив кафедры от всей души 
поздравляет с юбилеем Веру Ана-
тольевну, истинного доктора фило-
софии! Этот мир чудесен уже пото-
му, что Вы появились на свет, и ра-
дуете его своим присутствием! 

Вы достигли больших вершин в 
научной и педагогической деятель-

ности. Вашему перу принадлежат 
множество научных трудов, а Ваши 
идеи никого не могут оставить рав-
нодушными.

Мы гордимся и восхищаемся 
Вами как талантливым ученым, му-
дрым руководителем, отзывчивым 
педагогом, преданным другом и 
любящим человеком!

Примите же самые светлые и ис-
кренние пожелания! Будьте всег-
да здоровы, сильны духом, моло-
ды душой! Пусть счастье будет Ва-
шим верным спутником, а удача 
– лучшей подругой! Любите всей 
душой и будьте любимы! И пусть 
каждый-каждый день жизни при-
носит лишь только новые радости. 
А все дела всегда и везде будут Вам 
по плечу!!! Ведь такой человек, как 
Вы, достоин именно этого. С Днем 
рождения!

Краткое философское 
славословие о юбиляре

В род богов не позволено перей-
ти никому, кто не был философом 
и не очистился до конца, – никому, 
кто не стремился к познанию, как 
Вера Анатольевна. Прочие филосо-
фы лишь различным образом объ-
ясняли мир, но дело ее заключа-
ется в том, чтобы изменить пред-
ставления студента о философах. 
Она открыла нам убежище, куда 
не проникает никакая тирания, до-
лину внутреннего мира, лабиринт 
сердца, и это раздражает тиранов. 
Мысли ее – как звезды, они не всем 
дают свет лишь потому, что слиш-
ком возвышенны. С помощью соб-
ственного метода она собрала уже 
многие плоды, хотя в суждении о 
самой себе склоняется более к не-
доверию, чем к самомнению. Она 

руководствуется чувством долга, 
который состоит в постоянном са-
мосовершенствовании, ни на ми-
нуту не забывает о божественном, 
абсолютно неизменном мире и по-
стоянно стремится к нему. Она, не 
хвастая, обладает той мудростью, 
которою хвастают другие, не обла-
дая ею. Слушать же ее надо для до-
стижения исключительно счастли-
вой жизни. 

Не каждый человек может быть 
философом, как далеко не каждый 
философ может оставаться челове-
ком. Вера Анатольевна находится 
на пересечении кругов Эйлера с по-
нятиями «философ» и «человек». 

Мы поздравляем Веру Анато-
льевну с юбилеем и желаем НАМ 
дальнейшего синтеза этих прекрас-

ных качеств, а ЕЙ – здоровья, сча-
стья и всяческой радости! 

К славословящим Платону, Ав-
густину Аврелию, Декарту, Марк-
су, Канту, Юму, Шопенгауэру, Ниц-
ше, Бэкону присоединились ма-
гистранты 1 курса направления 
«Практическая философия».

Поздравление от аспирантов 
кафедры философии

Вера Анатольевна! Вы – кладезь 
мудрости, знаний и рассудительно-
сти. Желаем в день Вашего рожде-
ния: удачи во всех начинаниях, бла-
гополучия, терпения, исполнения 
желаний и бодрости духа! Пусть 
Ваш нелегкий путь будет освящен 
плодами знаний, которые Вы пе-
редаете! Всех земных и неземных 
благ!

Заведующая одной из старейших кафедр университета, талантливый ученый, человек 
феноменального ума, доктор философских наук, профессор Вера Анатольевна Жилина  
10 февраля отметила свой юбилей!

Слушатели школы А. Казикин, В. 
Штерн, А. Лукьяненко, Т. Фарук-
шин рассказали о самой школе, сво-
ем пути в литературу, о методах, ко-
торые позволяют практически любо-
му желающему и начитанному моло-
дому человеку создать свое произве-
дение. В школе занимаются как стар-
шеклассники, так и студенты, маги-
стры. Возраст не имеет значения.

Прямо на встрече школьники сде-
лали первые шаги в писательском 
деле и, к общей радости однокласс-
ников, педагогов и мастеров слова, 
шаги весьма обнадеживающие. По-
сле встречи число слушателей шко-
лы романиста прибавилось. 

Эта встреча была первой. За ней 
последуют десятки новых не толь-
ко в библиотеках, но и в общеобра-
зовательных учреждениях. О том, 

что творческий потенциал школь-
ников достаточно высок, говорит 
хотя бы такой факт. В 1998 г. писа-
тель Валерий Тимофеев начал выпу-
скать в 59 школе им. И.Х. Ромазана 
литературно-художественный жур-
нал «Каморка», и вот уже двадцатый 
год регулярно издаются ежегодно по 
два номера. И, как утверждает Ва-
лерий Васильевич, такие журналы 
можно было бы выпускать в каждой 
школе. Тысячи ребят прошли через 
«Каморку», десятки, если не сотни, 
связали свою судьбу со словом, пи-
шут стихи и прозу, работают в сред-
ствах массовой информации.

В планах нашего университета и 
школы романиста – расширить опыт 
издания школьных журналов на 
другие школы города. 

Андрей ОГНЕВ

Просветительский  
марафон 

МГТУ им. Г.И. Носова в рамках всероссийской научно-
практической конференции проводит просветительский мара-
фон. Одной из ключевых обозначена тема: «Школа романиста 
«WATIM» – как писать в XXI веке». С апреля 2017 г. школа рома-
ниста получила официальный статус в вузе и сейчас входит  
в учебную и научную программу. 

Команда МГТУ им. Г.И. Носова вернулись из Челябинска, где с 29 января по 1 февраля 
проходила 54 Спартакиада «Дружба–2018» преподавателей, научных работников и 
сотрудников вузов Урала и Сибири, посвященная 75-летию образования  
Южно-Уральского государственного университета, заняв второе место по результатам 
многоборья ГТО. Наши спортсмены удостоились четырех Кубков, 31 грамоты и медалей 
различного достоинства.

Гордимся и восхищаемся 
Вами!

Спартакиада – это здорово!


